

# EL PACIFICO

SEMIDIARIO DE INTERESES GENERALES

Fundado en 1895. — Correo 118. — Editor J. D. Fernandez

Año XIX

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 25 DE MAYO DE 1915

Nº 2.514

## LA VISITA PRESIDENCIAL

### La hermosa fiesta de ayer

En automóvil llegó a Puntarenas ayer en la mañana, el señor Presidente de la República Lic. don Alfredo González, acompañado del señor Ministro de Relaciones Exteriores Lic. don Manuel Castro Quesada, del señor Magistrado de la Corte de Justicia Centroamericana Lic. don Nicolás Oreamuno y de don Isaac Zúñiga Montúfar infatigable Administrador General del Ferrocarril al Pacífico.

Desembarcaron frente a la Capitanía donde fueron recibidos los distinguidos visitantes por los señores Clodomiro Figueroa, Enrique Cordeiro, Francisco Vargas, H. T. Purdy, Manuel Burgos, Miguel H. Céspedes y don Agustín Guido.

Vino el señor Presidente invitado por la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, a presenciar la botada al agua de la hermosa lancha ganadera "Nozara", una de la más valiosa embarcación construida en los astilleros de la Empresa.

El señor Presidente y comitiva almorzaron en el Hotel Europa invitados por el señor Figueroa.

A las doce del día, efectuóse el lanzamiento al agua de la "Nozara". Presenciaron el espectáculo a más de

los citados una enorme concurrencia, que dió realce al acto.

Por la noche, el señor Presidente, acompañantes y elemento oficial del Puerto, se sentaron a la mesa, en el Hotel Europa, amablemente obsequiados por Mr Purdy.

La comida fué espléndida. Su menú no dejó nada que desear. Los asistentes al banquete departieron en medio de la más grande y exquisita cordialidad. Al terminar el señor don Agustín Guido en nombre del anfitrión señor H. T. Purdy, hizo uso de la palabra en términos muy expresivos.

A las 10 p. m. partió para El Carrizal el señor Presidente y comitiva.

En Puntarenas, en todas las capas sociales, ha sido muy simpática la presencia del señor González en esta población, con motivo de la bonita fiesta del lanzamiento al agua de la "Nozara."

Para terminar esta corta reseña, cumplimos con el deber de saludar al joven mandatario y amigos que le acompañaron y felicitamos cordialmente a Mr Purdy y a don Manuel Burgos, por la obra de importancia que inauguran y que será para Puntarenas motivo de justo orgullo.

## Por delicadeza debe U. renunciar Sr. Amador

(Parodiando un artículo de El Correo Municipal).

Antes creíamos que el señor Amador poseía una alma templada en sentimientos de delicadeza acrisolada en las virtudes cívicas que vuelven simpáticas a las personas en la política y en la sociedad; pero hoy una ráfaga se ha llevado nuestra creencia, dejándonos una idea muy triste de la gentileza del señor Amador, sentado en la curul y a sus anchas en la Presidencia Municipal, para vulgarizar su candidatura a diputado por medio de los empleados subalternos y con la fuerza que dan los tesoros municipales que maneja como cosa propia.

La delicadeza del señor Amador está en el fondo de sus sentimientos cívicos muerta; por eso no sale a flor de tierra ni se le impone en estos momentos en que para comprobar que es el hombre a quien trescientos ciudadanos le ofrecieron la candidatura, para ungirlo diputado al Congreso, es decir a quien piden las masas, vayan a revestir el sagrado carácter de Padre de la Patria, debiera dejar la Presidencia Municipal y descender a confundirse con los simples ciudadanos y a pulsar la situación, que en verdad le es adversa, completamente adversa.

El señor Amador comprende, aunque naturalmente no lo diga, que su situación en la provincia, es desesperante y no le servirá para obtener el triunfo y coronarse en la Cámara y que la honradez que circunda a don Clodomiro en todas partes, lo deslumbra y le oscurece el camino que conduce a la victoria. Por eso el señor Amador quebranta su delicadeza, no oye sus voces y persiste contra las voluntades inteligentes que le repudiamos su estada en la Municipalidad como Presidente, que fabrica el medio ambiente que más tarde en algo le sirva a su decantada propaganda.

Muy acertadamente enseñan los moralistas de la escuela de Platón que el vicio que corrompe y degenera al hombre es la ambición, pues ella ciega las potencias del alma, ofusca los sentidos y mata la honradez. Los hombres por la ambición, pierden la delicadeza, el respeto social, la

grandeza de la política y el amor a la santidad de la ley.

La ambición de ser siempre diputado que ha días carcome al señor Amador es la causa prima de que su "delicadeza", noble virtud que debe ornamentar el santuario del alma, la haya sepultado con fines preconcebidos que no están ocultos a las miradas de las masas. El que el señor Amador haga su propaganda por medio de sus subalternos en los diversos pueblos de la provincia nada de extraño tiene y es el manifiesto irrefutable de que entiendo que si la fuerza municipal no le auxilia la resonancia de su nombre para diputado, quedará en la jicara de la ignorancia y del desprecio, y que el pueblo, unido a don Clodomiro le dará una excelente lección del cumplimiento de aquella sublime máxima de que el que siembra vientos recoge tempestades sufriendo las consecuencias del q' se acostó con muchachos, y que la simpatía no se compra sino que se conquista haciéndole bien al pueblo y estimulándolo cuando es necesario. El señor Amador arrastra las voluntades municipales, porque en su período, en el municipio ha tomado por norma hacer el bien a sus paniaguados levantándolos del marasmo y de la oscuridad, alejándolos del hambre con el dinero de todos nosotros. Esta sabia y elocuente actitud es la causa de la GRAN SIMPATÍA que sienten por su impopularísima candidatura.

No importa que el señor Amador no renuncie; mejor le será que desde la Municipalidad palpe cuan mal anda su nombre para diputado al congreso entre las masas populares. Así podrá juzgarse un día y decirse sin hipérbolos para sus adentros y tenerlo como máxima para sus futuros procederes como hombre de política: "si como munícipe nada pude hacer en pro de mi candidatura para diputado, como simple ciudadano están cancelados mis papeles por saecula saeculorum." Entonces sobrará quien diga: Descanse en paz el finado don F. de P. Amador, de feliz memoria en los tiempos de terrorismo municipal. Amén."

## ASI SE PEGA

### Al público y al calumniador León de Leona

"Calumniad que de la calumnia algo queda"

Pocas actuaciones pueden haber más limpias que las mías en las distintas veces en que he tenido el honor de desempeñar las funciones de Concejal. Invito a todos los q' me malquieren, a todos los que me injurian para registrar los archivos o indagar con las personas que han sido mis compañeros de labores inclusive don Romóu Araya y don F. de P. Amador.

No encontrarán, no, nada que me aveguenze, nada que me ruborice siquiera.

Solamente los deslenguados, los que no tienen nociones en absoluto de lo que es el honor, son capaces,—en su rabia de manchar lo limpio,—de lanzar inventivas sin fundamento ni pruebas para desmeritar reputaciones que tienen por pedestal medio siglo de hombría de bien.

Dice mi calumniador, que en mi paso por la Municipalidad me hice adjudicar cuatro mil colones por honorarios de un remate de gracias y nos remite al testimonio de don Ramón Araya o a los archivos de la Municipalidad.

Nada más falso; ni era yo munícipe ni Diputado cuando la Municipalidad me apoderó para vender sus tierras, ni fueron cuatro mil colones los que me pagaron por honorarios, sino ochocientos cuarenta, inclusive en esta suma los gastos.

Hagamos historia.

En el segundo año de la administración del Lic. González Víquez, mi pariente político don Nicolás Lizano C.—hoy en campo contrario—, se empeñó en hacer triunfar mi nombre en la elección de Regidores. Vine a la Municipalidad en momentos en que esta estaba en bancarrota, llena de deudas con innumerables cheques en mano del comercio y amenazada por el Banco de Costa Rica de incautar la renta que se le dió en garantía, por la falta de pago de intereses y amortización del empréstito de veinte mil colones que otra Municipalidad tomó para la construcción de los baños, si mal no recuerdo.

Pocos meses después, mediante un sistema de economía estricta y mi garantía personal para con el Banco, logramos solventar esta situación. Testigos don Ramón Araya, el señor Lizano C. y don F. de P. Amador, quien era también munícipe, todos en la actualidad "Duranistas y por consiguiente, adversarios de los republicanos con quienes yo milito".

En agosto de 1907, por la molestia que me causó una orden privada, del ex-Presidente González Víquez para derogar una tarifa de impuestos aprobada ya por él, e impuesta también por él, contra mi criterio, me retiré definitivamente de la Municipalidad y lleno de amargu trasladé mi residencia a la capital (véase acta de 18 de agosto del año citado, acuerdo IV).

En sesión de 7 de octubre del susodicho año de 1907, los Regidores don Manuel Barahona, don F. de P. Amador y don Fernando Jiménez, no siendo yo munícipe en ejercicio ya, ni diputado, por unanimidad me comisionaron para gestionar con el Poder Ejecutivo, autorización para la venta de las gracias que correspondían a Puntarenas, otorgándome poder generalísimo para todo lo concerniente. Esta gestión se llevó todo el año de 1908, y a principios del siguiente, se efectuó la venta, de la cual rendí cuentas a la Municipalidad, compuesta entonces por don Ramón Araya, don Juan Guido M. y don Macedonio Esquivel. He aquí el acuerdo tomado en sesión IX del 1º de Mayo de 1909, publicado en la Gaceta Oficial n 63 de 18 del mismo mes.

"Artículo II.—Leído el informe presentado por don Agustín Guido, en su calidad de comisionado por esta Municipalidad, para el remate de las tierras baldías; visados los comprobantes que garantiza dicha venta y vista la cuenta que acompaña por valor de ochocientos cuarenta colones, como honorarios que le corresponden en la venta de 1680 hectáreas de terreno, se acuerda: mandar archivar el informe a que se hace referencia; enviar los pagarés al Tesorero Municipal para que tome nota de ellos como vales a cobrar, así como los vencimientos e intereses para su respectivo cobro, y pagar la cuenta presentada, autorizando al señor Gobernador para extender el giro respectivo".

AGUSTIN GUIDO

(Continuará)

## Lamentamos la desgracia

En la tarde del sábado frente a la "Ygriega" pereció ahogado en el estero el jovencito Charles Phillips, de 14 años de edad.

Su cadáver fué encontrado el domingo a las 6½ a. m. y sepultado en el cementerio de La Chacarita, previo reconocimiento médico legal.

El viejo y estimado amigo nuestro

don Félix Rivera Piti y su hijo Milciades, avisados de lo que ocurría en el estero, presurosos se dispusieron prestar auxilio al pequeño Phillips; pero ambos llegaron tarde. El señor Rivera intentó buscar a Charles y al efecto se echó cinco veces al agua sin lograr su propósito y Milciades de tierra nadó hasta el lugar de la desgracia y no le fué posible llegar a tiempo de impedir el trágico suceso, que ocurrió, casi frente a la casa del señor Rivera Piti.

Lamentamos la desgracia.

## CONVERSANDO CON LOS OBREROS

Nuestra actitud.— Como los obreros necesitamos representación en las Municipales y representantes de nuestro seno, no pudiendo solos todavía realizar la elección de un modo favorable a nuestra causa, tendremos forzosamente que aliarnos con alguna agrupación política que nos garantice el triunfo de un compañero. Pero ¿en qué condiciones se ha de hacer la alianza? ¿Debemos aceptar que de una lista de 6 u ocho que nosotros presentamos escoja el "señor feudal" al que considere más fácil de manejar como un fantasma? No por cierto. Que maneje a los que tiene a sueldo en buena hora, estos oyen por el estómago y son indignos de pertenecer al gremio de obreros independientes. Pero el obrero que tiene conciencia propia votará por un compañero,

el cual se le va a imponer al señor feudal. El club de obreros, representante genuino del gremio, debe en sesión general escoger el futuro municipio y después de escogido, comprometerse a votar con el partido que sin objeciones de ninguna clase lo acepte.

En esta forma el triunfo del compañero es un hecho y en lo futuro no tendremos que lamentar que don Fulano o don Zutano está jugando con nuestro representante en el municipio.

Si tomamos esta actitud, que ya indica cierta libertad, cierta independencia en nuestro modo de proceder, nuestro gremio estará bien representado en el próximo período municipal, de lo contrario estamos perdidos.

REX

## EL SERVICIO DE CABOTAJE

### Una propuesta ventajosísima

Tenemos informes de que solamente dos propuestas se han presentado al ministerio respectivo, con motivo de la licitación para el servicio de cabotaje entre Puntarenas y Golfo Dulce y puertos intermedios.

Pertenecen esas propuestas una a la Purdy Eng. Co y la otra al señor Santiago Sagel. Naturalmente que entre ambas media una diferencia enorme. El segundo promete lo de siempre, esto es, igual servicio al actual, que como todos saben no llena las grandes necesidades, que es menester cubrir para el necesario engrandecimiento de aquella zona. La embarcación de que dispone el señor Sagel es relativamente pequeña si en cuenta se toma que el tráfico de carga y pasajeros va en aumento día a día.

La Purdy ofrece poner en servicio una lancha de gasolina no menor de 25 toneladas, con departamentos especiales para pasajeros y espacio suficiente para carga,

de modo que se hará la travesía cómodamente, sin sufrir ni sol ni agua y a salvo de los peligros de un mal viento.

Esa lancha será construida en los astilleros de la empresa, tan pronto como se obtenga el contrato, y su construcción ofrece a los obreros de Puntarenas una oportunidad de ocuparse en número de 20, cuando menos.

La diferencia de precio entre el primero y segundo proponente, Purdy y Sagel, es de doscientos colones, puesto que se ofrece hacer el servicio por seiscientos y por cuatrocientos colones respectivamente.

El aumento del estipendio se traduce en ventajas para el tráfico o directamente para la zona de servicio, desde luego que se contará con una embarcación grande, cómoda y segura.

Ojalá que los encargados de dilucidar el punto no se guien por lo barato, que siempre resulta caro, máxime en negocio de esta naturaleza.

## En el nombre del padre y del hijo etc. etc.

¿Que quién es el autor de "Cuentos de mi tierra" y "mirando al porvenir ni preguntas"?

El estilo plañidero, la actitud y longitud de los artículos; el cariño entrañable que por temporada le entra por el pueblo obrero, las promesas siempre efecidas y jamás cumplidas; el incienso, la ébriera y el copal que quema ante su venerado dolo: todo, todo, nos hace creer que si no son de don Zenón son de uno de sus mejores discípulos.

La nueva escuela de propaganda política, es un poco cara, pero también tiene la ventaja, que no da resultado ninguno, y lo uno compensa a lo otro.

PACO ROJO

## La campaña contra el chapulín

Las empresas extranjeras que radican en el país, apreciando la magnitud del peligro de la invasión del chapulín, se apresan generosamente a cooperar con el Gobierno en la campaña abierta contra la plaga.

En la nota abajo inserta la empresa de transportes marítimos del Golfo de Nicoya, ofrece al Gobierno su ayuda, generoso desprendimiento que debe servir de ejemplo a los empresarios nacionales.

He aquí la nota:—San José, mayo 20. Señor Licenciado don Alberto Echandi, Ministro de Fomento.—San José.

Muy señor nt:

Con el fin de ayudar al Supremo Gobierno en su campaña contra el chapulín que ha invadido parte de la provincia de Guanacaste y que amenaza invadirla toda, tenemos gusto en poner a sus órdenes, gratuitamente, los servicios de esta empresa para el transporte de los aparatos, productos, etc. destinados a ese fin.

Somos de Ud. con toda consideración muy atentos ss. ss.

Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya,

H. T. PURDY

Administrador General.

## Nota Política

### A nuestros amigos y compañeros en política

Hemos militado siempre y continuaremos militando en las filas del PARTIDO CIVIL, porque a ello nos impele así la firmeza de nuestras convicciones como la fe que profesamos de que bajo los pliegues de la bandera roja ha de realizarse, más tarde o más temprano, el ideal de la verdadera República y de la felicidad de Costa Rica

No han faltado sin embargo, quienes haciéndonos el agravio de poner en duda la sinceridad de estos sentimientos han creído que podemos desviarnos del único camino que en política nos señala nuestra conciencia y nuestro amor al país, juzgando que por cuanto hemos dado nuestra adhesión al señor don Francisco de Paula Amador Salcedo en cuestiones que solo atañen a asuntos de esta localidad, hemos de seguirlo, abandonando a los nuestros, en lo que se refiere a política Nacional, y por ende, a lo que a la próxima campaña electoral se refiere.

No, no somos desertores, ni por tales queremos ser tenidos. Y para poner fin a cualquier falso rumor o errada inteligencia respecto de nuestra actitud; queremos decir a nuestros amigos y demás personas que con su estimación nos favorecen, que por ahora seguimos y recomendamos la política de abstención que recomienda el PARTIDO CIVIL; y que, a su tiempo, nos acogeremos a lo que resuelva la persona a quien consideramos hoy abanderado de nuestra causa.

MIGUEL GUZMAN C.

HERMENEGILDO CRUZ

Puntarenas, 1º de mayo de 1915.

## HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a docientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias—LAS ALVARADO

## CIGARROS ARDON

### Albino Zaniboni G.

Se hace cargo de arreglar y hacer cualquier pieza que se necesite de fonógrafos, máquinas de escribir, máquinas de coser, revólveres, cajas de música, hacer instalaciones de timbres eléctricos y de cañería y de cualquier otro trabajo de mecánica.

Casa contigua al Centro de Artesanos.

## Antonio Alvarez Hurtado

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina frente al Parque Victoria y Estero.

### JUAN M. RODRIGUEZ

Abogado y Notario Público

despacha en su casa de habitación, frente al parque La Victoria, lado Oeste.

## PARA VESTIRSE MAL EN LA SASTRERIA DE TEODOMIRO ACUÑA Y Ca.

Su numerosa clientela acredita la imperfección de sus trabajos  
Faro. 25 Lado Sur del Parque Victoria

## W. R. Grace & Co.

IMPORTADORES

EXPORTADORES

San Francisco - New York - New Orleans

### Grace Brothers and Co. Ltd.

Importadores

Exportadores

LONDON

Agente — F. WISS

SAN JOSÉ — COSTA RICA

Febrero 23

## Acaba de llegar de París

el Doctor don Ramon Rodriguez Sanz

especialista en el tratamiento y curación del reuma, tumor blanco, etc. por las aplicaciones del "air sech souchauffe" y con certificados de la Maternité del Hospital Saint Louis y Clinique Tarnier.

Oficina—Esquina Suroeste del Parque Victoria, bajos del Hotel de Colom. (Fbro. 25)

## RUDOLPH HERZOG

BERLIN C., Alemania

CASA PRINCIPAL Y DE GRAN ESTILO, ESPECIALISTA EN VESTIDOS, ROPA, AJUARES, DECORACIONES Y MUEBLES. Telas de lana, seda y algodón para vestidos de señoras. Vestidos medio confeccionados de tul, seda y velo lavable. Pañuelos, mantas de viaje, coche y abrigo, frazadas.

Confecciones para señoras

Paletots, Abrigos, Trajes, Vestidos, Batas Faldas, Blusas, Enaguas, Sombreros, etc., etc.

Trajes para niños

Vestidos y abrigos para niños. Vestidos y Paletots para señoritas Trajes para niños. Abrigos y Pelerinas

Ropa para caballeros

Trajes y Paletots. Trajes para excursiones, para caza y sport Sombreros y Gorras.

Telas blancas de algodón, lino, mantelería, ropa de baño, ropa interior blanca, ropa para camas, guantes, corbatas, medias, ropa interior de punto, corsés, delantales, sombrilla y paraguas

Pidan catálogos y envíen sus pedidos a VICTOR FABIAN, San José C. R., — Casilla 882  
Febrero 23

## Azúcar del Ingenio Tempisque de Federico Sobrado

VENDE EN EL DEPOSITO DE PUNTARENAS A PRECIOS SIN COMPETENCIA.

FRANCISCO AMADOR MEJIA.—AGENTE

## Terribles Dolores

La Srita. Amparo Garcia, de la Habana, Cuba, escribe lo que sigue: "Ya hacía nueve meses que venía padeciendo yo de unos terribles dolores de espalda y desarreglo de estómago. Nada calmaba mis padecimientos; yo creía no tendría remedio para mi enfermedad. Pero mi prima me recomendó el Cardui, de cual tomé tres botellas, y luego me sentí enteramente bien."

TOME V. EL VINO DE

## Cardui

El tónico de la mujer

En los achaques de las mujeres, la mejor medicina que se puede tomar es el Vino de Cardui. Alivia el dolor, regulariza el período, fortifica el organismo, y deja a la paciente fuerte y sana. Es una medicina suave, tónica y curativa, que todas las mujeres necesitan.

¡Pruébesé!

# Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE MAYO DE 1915

BALLENA			BEBEDERO		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Martes 4	2 a m	9 a m	Sábado 1	1 a m	7 a m
Viernes 7	2 a m	10 a m	Miércoles 5	3 a m	9 a m
Martes 11	6 a m	1 p m	Sábado 8	5 a m	11 a m
Viernes 14	8 a m	3 p m	Miércoles 12	8 a m	2 p m
Lunes 17	12 a m	7 a m del 18	Sábado 15	11 a m	5 p m
Viernes 21	1 a m	9 a m	Miércoles 19	2 a m	8 a m
Martes 25	5 a m	12 m	Sábado 22	4 a m	10 a m
Viernes 28	8 a m	3 p m	Miércoles 26	6 a m	12 m
			Sábado 29	10 a m	4 p m

  

SAN PABLO			PUERTO JESUS		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Miércoles 5	4.30 a m	9 a m	Sábado 1	2 a m	7 a m
" 12	9.30 a m	2 p m	" 8	6 a m	11 a m
" 19	3.30 a m	8 a m	" 15	12 m	5 p m
" 26	7.30 a m	12 a m	" 22	5 a m	10 m
			" 29	11 a m	4 p m

  

MANZANILLO - BALLENA			PUNTARENAS - TAMBOR		
Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Viernes 7	4 a m	10 a m	Lunes 10	4.30 a m	8 a m
" 21	3 a m	9 a m	Jueves 20	4.30 a m	8 a m
			Domingo 30	4.30 a m	8 a m

  

MANZANILLO			CHOMES		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Sábado 1	2 a m	9 a m	Domingo 2	7 a m	8 a m
Lunes 3	8 a m	11 a m	Martes 4	8 a m	9 a m
Miércoles 5	4.30 a m	10 a m	Jueves 6	8 a m	9 a m
Sábado 8	6 a m	1 p m	Domingo 9	8 a m	10 a m
Lunes 10	8 a m	11 a m	Martes 11	9 a m	11 a m
Miércoles 12	9.30 a m	3 p m	Jueves 13	9 a m	11 a m
Sábado 15	12 m	7 p m	Domingo 16	11 a m	1 a m
Lunes 17	8 a m	11 a m	Martes 18	7 a m	8 a m
Miércoles 19	3.30 a m	9 a m	Jueves 20	8 a m	9 a m
Sábado 22	5 a m	12 m	Domingo 23	8 a m	10 a m
Lunes 24	8 a m	11 a m	Martes 25	9 a m	11 a m
Miércoles 26	7.30 a m	1 p m	Jueves 27	11 a m	1 a m
Sábado 29	11 a m	6 p m	Domingo 30	11 a m	1 p m
Lunes 31	8 a m	11 a m			

## TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor o viceversa, en primera.....	3.00
De Puntarenas a los mismos puertos, en segunda.....	2.00
" " " " " Manzanillo o viceversa, en primera.....	2.00
" " " " " al mismo puerto, en segunda.....	1.00
" " " " " Chomes o viceversa.....	1.00
" Manzanillo " Ballena o viceversa, en primera.....	3.00
" " " " " al mismo puerto en segunda.....	2.00
" " " " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa, en primera.....	2.00
" " " " " los mismos puertos, en segunda.....	1.00
Niños menores de diez años, mitad de precio.	

## TARIFA DE FLETES

Por quintal de carga a Bebedero, Ballena y Bolsón.....	0.50
" " " " " Puerto Jesús San Pablo y Manzanillo.....	0.40
" " " " " Chomes.....	0.20
" cada garrafón lleno (15 litros).....	0.50
" " " " " vacío.....	0.25
" " " " " montura.....	0.25
" " " " " cuero de res.....	0.25
" " " " " pies cúbico de carga.....	0.25

La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.

Esta Empresa tiene el honor de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort, a los siguientes precios:

A Chomes, ida o regreso	15 00
" Cabo Blanco, "	20 00
" Lepanto, "	25 00
" Corosal, "	35 00
" Santa Juana, "	20 00
" Manzanillo, "	30 00
" Colorado, "	40 00
" Puerto Jesús, "	40 00
" San Pablo, "	40 00
" Paquera, "	35 00
" Tambor, "	50 00
" Pitahaya, "	10 00
" Bebedero, "	60 00
" Humo, "	60 00
" Ballena, "	70 00

Ida y regreso 50 ojo de aumento. A los veraneantes ofrecemos gasolineras adecuadas para hacer paseos por el estero y la playa al módico precio de 10 00 por hora.

La Empresa se reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

## OBSERVACIONES

1—El importe del flete de la carga que se embarca será pagado estrictamente al contado.

2—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin tiquete pagará una multa del 50 p. No se devolverá el importe de los tiquetes cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.

3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.

4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de café, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.

5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.

6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolineras. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.

7—Los días 1º y 15 de cada mes la gasolinera que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.

8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.

9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".

10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco por mil, de comisión.

LA EMPRESA

## GUERRA EUROPEA

### Un orden del día y sus consecuencias

Según dicen algunos periódicos alemanes se ha encontrado en poder de un soldado inglés hecho prisionero un orden del día que, copiada, dice:

"Orden del día al primer ejército.—Nos encontramos en condiciones especialmente favorables para atacar al enemigo. Hasta ahora el ejército británico, por su valentía y constancia, ha conseguido victorias sobre un enemigo muy superior en número y armamento. Ahora, por los refuerzos llegados, superamos al enemigo; nuestros cañones son mejores que los suyos y, no sólo tenemos más, sino que, además, son los más poderosos que hasta hoy existen en los ejércitos. Nuestros aviadores conquistaron el aire, batiendo a los aviadores alemanes. Nuestros aliados, los rusos y los franceses, han hecho notables progresos, y han causado al enemigo dolorosas pérdidas. Además, la fuerza militar del enemigo está muy debilitada "por movimientos en el país y por la escasez de todos los elementos necesarios para la guerra". Por eso no es probable que reciban más refuerzos que oponer a nuestro ataque. No tenemos ante nosotros más que un sólo cuerpo de ejército alemán con una extensión igual a la del nuestro ejército entero. Vamos a atacar "con 48 batallones un sector de línea que está defendido únicamente por tres batallones alemanes." El primer día de combate es posible que los alemanes puedan reforzar su línea con cuatro batallones, a lo sumo, para un eventual contrataque. Por ello es esencial obrar rápida y resueltamente, a fin de sorprender al enemigo y asegurar el éxito, evitando muchas pérdidas. Nunca en esta guerra se ha presentado un momento más propicio. Estoy completamente seguro del éxito. La magnitud de éste depende de la destreza de nuestro ataque.

Aunque estamos batiéndonos en Francia, no olvidemos que nos batimos "por la salvación del Imperio británico, de nuestro país, contra la barbarie organizativa del ejército alemán." Cada uno por su parte debe contribuir al éxito y todos deben batirse como hombres por el honor de Old England.

## Suscribase

a "El Pacifico"

## Ironias britanicas acerca de Rusia

El corresponsal militar de "Daily Express" publica un artículo titulado "El desastre alemán en la Prusia oriental", en el cual califica la batalla de los lagos masúricos como un "desastre táctico de los alemanes." "Sería un error creer que la victoria da Rusia y de sus aliados depende solamente—dice—de la marcha directa sobre Berlín. Por el contrario, se ha obtenido una gran ventaja con la "retirada ordenada" que se realizó a fin de tomar posiciones más ventajosas. En esta retirada hizo brillar su "estrategia" el gran duque Nicolás, el más genial estratega del mundo. Mucho se puede decir a favor de esta estrategia y si el gran duque causara a los alemanes otros desastres parecidos, tomaría, por fin, la posición más ventajosa de todas. "la de los montes Urales."

Este artículo es de una ironía sangrienta. A propósito de él dice la "Gaceta de Colonia" que tales burlas de Inglaterra deberían reproducirlas todos los periódicos franceses.

# NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - - - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

# CRUCEÑAS

Hace sus días no tengo el gusto de escribirle dándole algunas noticias de este pueblo; pero es que todo ha estado en calma: un Jefe Político espléndido, progresista, decente, instruido, de mucha energía y republicano. Nada más pide este pueblo. El doctor ni da ni quita que es bastante.

El Inspector de Escuelas lo cambiaron y pusieron al señor Alberto Córdoba, parece bueno; esperaremos sus frutos para alistar lápiz, ya sea batiendo palmas o empujando el escalpelo. Principales autoridades sin novedad.

## DE POLITICA

Aquí como en todas partes dos bandos: gobiernistas y antigobiernistas. El partido gobiernista que lo forma el partido republicano y muchos civilistas y duranistas que son amigos del actual orden de cosas y los antigobiernistas capitaneados por los sobrinos de Faerron que hablan, dicen, patean, rabian, pero siempre en vías de consunción. Los gobiernistas esperan impávidos las órdenes de sus jefes y nada más.

## CEMENTERIO

La Junta de Caridad se está moviendo para hacer una cerca al cementerio de este lugar que siempre ha permanecido abierto. Nuestros parabienes.

## MUNICIPALIDAD

En estos tres meses ha dado muestras de vida, nuestra mayoría municipal, ha iniciado unas cuantas obras de progreso local entre ellas podemos citar la Filarmonía, el contrato de luz eléctrica que está conociendo el Ministerio de Gobernación, el proyecto de cañería que en breve se hará y otras cuantas obras dignas de encomio. Felicitamos al señor Paulino Alvarez Presidente Municipal y al señor José M<sup>a</sup> Barrantes activos ediles a los cuales se deben todas esas iniciativas.

## COSECHA

Parece que las futuras cosechas irán a ser espléndidas según se ven de hermo-



Es mala economía comprar una emulsión, imitación ó preparación parecida, solo porque es más barata que la **Emulsión de Scott**



[de Aceite puro de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos]



El cuidado de la Salud no admite experimentos con medicinas inferiores. **Exíjase siempre la**

**EMULSION de SCOTT**

... los plántos, sólo que tenemos al chapulín que nos amenaza del lado norte; pero nuestro activo Jefe Político está listo para repeler cualquier invasión. ¡Alerta pues amigo Madrigal.

Corresponsal

Santa Cruz, 19 de mayo de 1915

## Municipalidad de Esparta

SESIÓN IX ordinaria de la Municipalidad de Esparta, a las 7 p. m. de 15 de mayo de 1915, con asistencia de los Regidores propietarios don Manuel Cano, don Aníbal Figueroa y don Víctor Calvo, bajo la presidencia del primero.

Art. I.

Leída el acta anterior, se aprobó y firmó.

Art. II.

Vista la certificación expedida por el señor Tesorero Municipal y que literalmente dice: "El que suscribe, Tesorero Municipal del cantón de Esparta, hace constar: que el 2 de Enero de 1914 aparece pagada la patente de taquilla por el señor Luis Figueroa, quien pagó el 1er trimestre del año arriba indicado número 204 folio 1º del libro llevado por esta Tesorería durante el año en referencia; cuya taquilla pasó al señor Fernando Chan el 1º de febrero, el que pagó ₡ 66.70 0/0 por sesenta días que faltaban para el vencimiento del mencionado trimestre. En virtud de lo expuesto no debe pagar el primero más que ₡ 33 30 0/0 quedando un saldo a su favor de ₡ 66 70 0/0 el que quedó en caja y no le fué devuelto. Esparta, mayo 13 de 1915. f. P. Z. V. se acuerda; autorizar al señor Jefe Político para que gire por ₡ 66 70 0/0 a favor de don Luis Figueroa, por saldo que tiene, según certificación del señor Tesorero.

Art. III.

Para procurar el aumento del caudal de agua de la fuente que provee a esta ciudad por medio de la cañería, o por lo menos para evitar la disminución del elemento indicado, se resuelve: excitar al señor Jefe Político para que ordene, bajo su dirección, la plantación de árboles adecuados en las riberas de la fuente enunciada. Se hace extensiva esta excitativa en cuanto a la plantación de arbustos, palmeras y árboles que procuren sombra en el parque. Se terminó a las 9 p. m.

ANIBAL VALVERDE,—Srio.

Mayo 18 de 1915.

## Programa para mañana Jueves

- 1º El asesinato de el Emperador romano JULIO CESAR por su hijo BRUTU.
- 2º Accidente afortunado.
- 3º Los contrabandistas de Opio. Drama en 2 partes.
- 4º Actualidades.
- 5º Presuntuoso Confundido.

## ASERRADERO A VAPOR

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablones, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz. Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE :::: PUNTARENAS

## EDGAR KNOHR y Cía

San Jose ..... Limon

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL

## Cemento alemán Marca "Alsen"

EN BARRILES DE MADERA DE 175 KILOS NETOS  
AZUCAR de Gracia de don GUILLERMO NIEHAUS  
ALAMBRE DE PUAS.—JABON INGLES—CANDELAS  
ROPA HECHA

Mayo 9.—W. STEINVORTH Y Hno.—

## Hotel Europa

Unico de Primera Clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

## Man Chong Sing y C<sup>o</sup>

TIENDA :::: ABARROTES :::: ALMACEN

Constante renovación de mercaderías.—Inmejorable calidad y bajos precios para abarroses

## TEODORO ROIZ

Gran Fabrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarroses y Licores

PUNTARENAS COSTA RICA.

## Ferreteria

DE HECTOR ESQUIVEL.

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desea con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas pinceles, etc., etc.

## Ingenio de La Mansion

AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD Y A MAS BAJO PREGIO

Depósito permanente en Puntarenas—MAN CHONG SING y Co.

## Servicio de automovil

Se ofrece al público un cumplido y magnífico servicio de automóvil. Viajes a la Boca de la Barranca, a la Chacarita, a Pueblo Nuevo y dentro de la población el tiempo que guste el interesado.

El automóvil estará siempre listo para bautizos, matrimonios y fiestas sociales. Todo a precio convencional. Para más pormenores en la casa de Carmiol.

Fbro. 6

PABLO ESQUIVEL

## ZACARIAS RODRIGUEZ

Cirujano—Dentista

INCORPORADO EN LA FACULTAD MEDICA DE COSTA RICA  
EL AÑO 1898

Ha abierto definitivamente su Oficina Dental en la casa que fué antiguo Hotel de Mc Adam, frente a Felipe J. Alvarado & C<sup>o</sup> en donde atenderá a su clientela todos los días excepto sábado y domingo.

Siempre observa especial cuidado en la desinfección de los instrumentos.

Nov. 26

PUNTARENAS C. R.